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ATA DA 111ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DE CURSO  DE ENGENHARIA AMBI-1 

ENTAL - CEAMB. 2 

Aos vinte e dois dias do mês de setembro de dois mil e quatorze, às catorze horas e quinze minu-3 

tos, na Sala de Reuniões nº 98 da Escola de Minas, no campus Morro do Cruzeiro, reuniu-se o 4 

Colegiado do Curso de Engenharia Ambiental - CEAMB, sob a presidência da Profª Lia de Men-5 

donça Porto (DEAMB), com a presença dos seguintes docentes: Gilberto Queiroz da Silva  6 

(DECIV), Fernando Antônio Borges Campos  (DECIV), Cláudio Eduardo Lana  (DEGEO), Ed-7 

ney Augusto Jesus de Oliveira  (DEMAT), Wanderson Geraldo de Lima  (DECBI), Karla Boa-8 

ventura P. Palmieri  (DECAT), Alice Viana de Araújo  (DEARQ), Cláudio Batista Vieira  (DE-9 

MET), Máximo Eleutério Martins (DEPRO) e dos discentes David Marques de Souza, Pedro 10 

Henrique Brito de Alves Lisboa  e Mel Faria Santos Marins . A presidente justifica as ausências 11 

dos membros Maria Augusta Fujaco  (DEGEO), Maria Alzira Diniz Almeida  (DEQUI) e Valdir 12 

Costa e Silva  (DEMIN). Havendo quórum, a Presidente deu início à reunião passando ao primeiro 13 

ponto do de pauta. I – Expediente : Item 1 - Posse de novo(s) membro(s):  não compareceram 14 

os membros a serem empossados. Item 2 - Comunicações : Comunica que foi baixada portaria 15 

de os novos desligamentos pelo CEPE e que não há nenhum aluno da Eng. Ambiental a ser des-16 

ligado. A Presidente comunica que nomeou a discente Mel Faria Santos Marins como Secretária 17 

“ad hoc” para essa reunião. A Presidente informa aos presentes sobre a situação do processo de 18 

transferência e PDG, no sentido de que a PROGRAD comunicou que “o CEAMB foi o único Cole-19 

giado de Curso que não deu encaminhamento ao processo”. Comunica o envio de ofício CEAMB 20 

ao Diretor da Escola de Minas sobre a falta de secretária para o CEAMB, que está prejudicando 21 

as atividades desse Colegiado; diz que o Diretor considera a contratação de 03 bolsistas, entre-22 

tanto essa solução será pauta de uma reunião, hoje, com a Pró-Reitora de Administração da 23 

UFOP e que trará novidades na próxima reunião deste Colegiado. Comunica que a professora 24 

Jaqueline dos Santos Soares foi indicada pelo DEFIS/ICEB como nova representante e justificou 25 

sua ausência nesta reunião. O Prof. Gilberto questiona sobre a condução do Plano de Ação Pe-26 

dagógica (PAP) e a Presidente informa que, com relação aos projetos submetidos pelo CEAMB, 27 

ambos foram negados (um pelo motivo de não se encaixar nas propostas do edital e outro por não 28 

ter recursos para pagamento de pessoal). Com relação às ações a serem desenvolvidas pelo CE-29 

AMB para a concretização do PAP: as quais são referentes ou dependentes de outros órgãos da 30 

Universidade, deve-se encaminhar uma solicitação deste Colegiado aos órgãos competentes; as 31 

demais dependem de estruturação interna para execução. A Presidente informa que foi solicitado 32 

um parecer (via e-mail) ao DECBI sobre o problema da disciplina CBI232 - Biologia Celular e que 33 
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a Professora foi substituída. No entanto, a Presidente não obteve retorno sobre a solicitação e diz 34 

que o CEAMB deve enviar um ofício ao DECBI cobrando um posicionamento oficial sobre a ques-35 

tão, cuja discussão será incluída no item Outros Assuntos. Não havendo mais comunicações, a 36 

Presidente passou ao próximo item da pauta: II – Ordem do Dia. Item 1 – Análise de requeri-37 

mentos. O requerimento de Ítalo Martins Alves , nº 1626, solicitando o religamento ao curso, por 38 

faltar somente a elaboração da Monografia, disciplina Trabalho de Graduação II, AMB108; informa 39 

que se trata de excelente aluno desligado por baixo coeficiente, que em um semestre pode con-40 

cluir a monografia e propõe que o aluno seja religado com prazo até o final do período. Colocada 41 

em votação a proposta da Presidente foi aprovada por unanimidade. Requerimento Nº. 1590, de 42 

Mateus Bianchetti Coelho Lima  solicitando religamento. O aluno foi desligado por baixo coefici-43 

ente de rendimento em dois períodos consecutivos (CRE < 3). Registra-se a saída do Prof. Fer-44 

nando Antônio Borges Campos. A Presidente informa se tratar de um aluno com algumas dificul-45 

dades emocionais mas possui acompanhamento  e propõe que seja deferido o seu religamento ao 46 

curso. Foi solicitado o seu histórico quando verificou-se que a possibilidade de formatura deste 47 

aluno no tempo de integralização só seria possível sem reprovação.  Colocada em votação a pro-48 

posta da Presidente foi reprovada por obter quatro votos favoráveis, seis contrários e duas abs-49 

tenções. Requerimento Nº. 1676, de Caio Vitor Coelho Celestino , solicitando religamento ao 50 

curso. Discussões acerca da dificuldade de adaptação dos calouros são feitas. O Prof. Gilberto 51 

propõe que o requerimento seja indeferido. Colocada em votação, a proposta foi aprovada com 52 

sete votos favoráveis, quatro votos contrários e uma abstenção. O Prof. Fernando Antônio Borges 53 

Campos retorna à sala de reuniões. Requerimento Nº. 1736, de Ana Luisa Ferreira  solicitando a 54 

reconsideração da quebra do pré-requisito de CIV271 -  Hidráulica para cursar CIV426 - Simula-55 

ção da Qualidade da Água em Rios e Estuários, requerida no ajuste pelo Portal Minha UFOP,  56 

com a justificativa de que a aluna está cursando CIV271, tem maior interesse pela área de recur-57 

sos hídricos e que falta horário para outras disciplinas eletivas na Engenharia Ambiental. A Presi-58 

dente discorda da justificativa da discente e ressalta que a aluna está matriculada em 08 discipli-59 

nas e que o Colegiado deve manter o indeferimento sobre a quebra de pré-requisito. A represen-60 

tante discente Mel Marins se posiciona a favor do deferimento e suporta a justificativa da aluna 61 

requerente como sendo o cenário de muitos alunos, de forma que dentre as disciplinas eletivas 62 

ofertadas, todas relacionadas à área de recursos hídricos têm como pré-requisito a disciplina 63 

CIV271, e outras são obrigatórias de outros cursos, cujos horários não são facilmente encaixados 64 

nos horários das disciplinas obrigatórias do Curso de Eng. Ambiental. Além disso, a representante 65 

discente destaca que a disciplina CIV271 é pré-requisito para três disciplinas obrigatórias do Cur-66 
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so e que, através do indeferimento, a aluna poderia nunca vir a cursar eletivas da área de recur-67 

sos hídricos. O Professor Gilberto justifica o pré-requisito da disciplina CIV426, lecionada pelo 68 

próprio, por dois motivos: é necessário o conhecimento sobre ‘escoamentos livres em canais’, e é 69 

necessário certo amadurecimento do aluno para cursar a disciplina CIV426 (CIV271 é uma disci-70 

plina do 5° período), devendo esta ser cursada por alunos entre o 8° e o 9° período do Curso. 71 

Dessa forma, o Professor Gilberto pergunta em qual período a aluna requerente se encontra e a 72 

Presidente informa que está no 9° período, é repetente na disciplina CIV271 e que a aluna está 73 

atrasada no Curso. A Presidente reforça que se o pré-requisito existe, este deve ser cumprido. O 74 

Professor Gilberto concorda que a questão de pré-requisitos é problemática, mas que para a dis-75 

ciplina CIV426 os pré-requisitos existentes são necessários. Colocado em votação, o pedido foi 76 

negado com quatro votos favoráveis ao deferimento, seis votos contrários e três abstenções. Re-77 

querimento de David Marques Soares , nº 1793, solicitando a quebra de pré-requisito de 1.950 78 

horas para cursar MET207 - Metalurgia e Meio Ambiente, tendo-se em vista já ter cursado 1.900 79 

horas. Colocado em votação, o requerimento foi deferido com onze votos favoráveis, um contrário 80 

e uma abstenção. Requerimento de Fernanda Pinheiro Tavares, nº 11924, solicitando apropria-81 

ção de horas de AACC por ter participado dos jogos no Mineirão, durante o período da Copa do 82 

Mundo deste ano, com trabalho na área de resíduos sólidos. A Presidente informou ter relatório 83 

detalhado e a comprovação da aluna ter participado em três jogos. A proposta de concessão de 84 

10 horas de AACC como vivência profissional (item 4 da Resolução em vigor) foi aprovada por 85 

unanimidade. Requerimento de Tamires Stéfanie Honório de Paiva , nº 1000, pedindo a conces-86 

são de 45 horas em ATV105, por ter cursado disciplina na Universidade de Ciências Ambientais 87 

de Bogotá, Colômbia em ‘Gestão de Bacias Hidrográficas’ com carga horária de 3 horas sema-88 

nais. Colocado em votação o deferimento do requerimento foi aprovado com doze votos favorá-89 

veis e uma abstenção do Prof. Gilberto Queiroz. Requerimento de Diogo Araújo Teixeira , nº 90 

11537, solicitando 60 horas em ATV105, por ter cursado as disciplinas ‘Resíduos Agrários’ e ‘De-91 

gradação e Conservação de Solos’, com carga horária de 60 horas, na Universidade de Salaman-92 

ca, Espanha. Colocado em regime de votação o requerimento foi deferido com doze votos favorá-93 

veis e uma abstenção do Prof. Gilberto Queiroz. Requerimento de Lucas Machado Rodrigues , 94 

nº. 12012, pedindo a concessão de 15 horas em ATV105 por ter cursado a disciplina ‘Pesquisa de 95 

Educação’ com 16 horas na Universidade do Missouri, Missouri, EUA. Colocado em votação o 96 

requerimento foi deferido com cinco votos favoráveis, quatro votos contrários e quatro abstenções. 97 

Requerimento de João Saulo Souza Soares , nº 11552, análogo ao de Diogo Araújo Teixeira, 98 

solicitando 60 horas em ATV105, por ter cursado as disciplinas ‘Resíduos Agrários’ e ‘Degradação 99 
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e Conservação de Solos’, com carga horária de 60 horas, na Universidade de Salamanca, Espa-100 

nha. Colocado em regime de votação o requerimento foi deferido com doze votos favoráveis e 101 

uma abstenção do Prof. Gilberto Queiroz. Requerimento de Gabriel Borges dos Santos , nº. 102 

12123, pedindo 60 horas de ATV105 por ter cursado a disciplina ‘Análise de Risco e Ferramentas 103 

de Análise Ambiental’, com carga horária de 48 horas, na Universidade de Melbourne, Austrália. 104 

Colocado em votação o requerimento foi deferido com doze votos favoráveis e uma abstenção do 105 

Prof. Gilberto Queiroz. Requerimento de Ramatisa Ladeia Ramos , nº. 12075, pedindo horas em 106 

ATV105, por ter cursado ‘Avaliação Ambiental e Tecnologia de Remediação’ e ‘Gestão das 107 

Águas’. Colocado em discussão, verificou-se que o assunto está contemplado pela disciplina eleti-108 

va CIV424 – Gerenciamento de Recursos Hídricos A, que poderia ser equivalente à ‘Gestão das 109 

Águas’ cursada pela aluna. A Presidente retirou o requerimento de pauta para um melhor estudo 110 

do mesmo. Requerimento nº. 845, de Izabela Filardi , solicitando 45 horas de ATV105 por ter cur-111 

sado ‘Análise Química Ambiental’ com 45 horas na Universidade de Windsor, no Canadá. Coloca-112 

do em discussão, verificou-se que o assunto está contemplado pela disciplina QUI148 - Análise 113 

Química de Solo, não podendo ser aproveitada como obrigatória nem como eletiva da grade curri-114 

cular, porém é reconhecido o mérito na formação do engenheiro ambiental, sendo proposta a con-115 

cessão de 45h de ATV105. Após discussões o requerimento foi aprovado com onze votos favorá-116 

veis, um contrário e uma abstenção da Profª. Alice. Foi proposto consultar a possibilidade de que 117 

a disciplina QUI148 se torne disciplina eletiva para o curso de Engenharia Ambiental. O Prof. Fer-118 

nando Antônio Borges Campos deixa a sala de reuniões. Requerimento de Klaus Paz , nº12145, 119 

solicitando equivalência de disciplinas cursadas em intercâmbio. A Presidente explica que esse é 120 

o aluno que foi para a L’école de Mines de Douai, para intercâmbio, ao ser selecionado pela 121 

CAINT para dupla diplomação, mas que não existe um programa de dupla diplomação no âmbito 122 

do CEAMB. No requerimento, consta um documento de um convênio com Douai sem assinaturas 123 

e sem data. A Presidente ressalta outras questões polêmicas sobre o assunto: o aluno não foi 124 

inscrito no ENADE e que o mesmo está matriculado em disciplinas cujos pré-requisitos não foram 125 

cursados pelo aluno. Este fato deve-se à matrícula pela PROGRAD, tendo esta quebrado os pré-126 

requisitos referidos sem a ciência do CEAMB. O discente Klaus Paz é convidado à reunião para 127 

esclarecer sua situação. O aluno discorre sobre a seleção da CAINT e ressalta que obteve tam-128 

bém o benefício concedido pelo programa CSF por parte do período em intercambio. O aluno rela-129 

tou que ainda antes de viajar solicitou apoio ao CEAMB no que diz respeito a atitudes a serem 130 

tomadas pelo discente sobre essa questão, por ter consciência de que no mesmo não existem 131 

regulamentações ou diretrizes sobre a dupla diplomação prometida pela CAINT. Dessa forma, o 132 



 
 

 

 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Universidade Federal de Ouro Preto 
Escola de Minas 

Colegiado do Curso de Engenharia Ambiental 

 
 

 

 
aluno Klaus anexou ao requerimento em questão o seu histórico e o conteúdo programático de 133 

cada disciplina para análise de equivalência e possível diplomação imediata. Após muitas discus-134 

sões entre os membros, decidiu-se: pedir a documentação da dupla diplomação para a CAINT e, 135 

se possível, solicitar a presença do responsável pela CAINT para explicações; solicitar explica-136 

ções da PROGRAD por matricular aluno em disciplina da qual ele não cursou o pré-requisito; e 137 

encaminhar a documentação para análise de equivalência das disciplinas aos Departamentos 138 

competentes. Nesse momento a Profa. Karla deixa a sala de reuniões. Passando ao Item 2 – 139 

Proposta de Resolução para Atividades Acadêmicas Ci entífico-Culturais , a Presidente infor-140 

ma que a comissão interna de análise e reformulação da Resolução CEAMB 012 completou seu 141 

objetivo e propõe a análise da proposta pelos membros do Colegiado. A discente Mel Marins soli-142 

cita que este assunto seja tratado em outra reunião pelo fato da presente reunião ter se alongado 143 

muito e que a discussão sobre o assunto provavelmente também será longa. Demais membros se 144 

manifestaram a favor, por terem que se ausentar da sala nos minutos seguintes. A Presidente 145 

retirou o item de pauta e os membros do Colegiado solicitaram que a proposta da comissão fosse 146 

enviada por e-mail para que quando houver a discussão do assunto, todos já tenham conheci-147 

mento prévio da proposta e, assim, otimizar a discussão e solução da questão. Nesse momento o 148 

Prof. Wanderson deixa a sala de reunião. Passando ao Item 3 – Alteração da matriz curricular , 149 

a Presidente coloca em discussão o ofício DEGEO nº 042/2014, de 28/03/2014, com solicitação 150 

de redução da carga horária da disciplina GEO113 - Minerais, Rochas e Solos das atuais 6, (são 5 151 

horas, no ofício estava 6) horas semanais para 4 horas semanais, motivado por pedido inicial do 152 

Prof. Luís de Almeida P. Bacellar, de 29/01/2014. Informa que o ofício do DEGEO está dirigido ao 153 

prof. Edison Tazava, Presidente do Colegiado de Curso de Engenharia Geológica e que este, por 154 

sua vez, remeteu o documento, por despacho ao pé do ofício, à análise pelo CEAMB. Por não ter 155 

justificativas consistentes, o Prof. Gilberto Queiroz pede vistas para estudar melhor o assunto. 156 

Foram notados estes erros no processo e então sugerido que o chefe de departamento e o pro-157 

fessor da disciplina fossem convidados para uma reunião do CEAMB para esclarecer a proposta. 158 

Foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Passando ao Item 4 – Outros Assuntos , 159 

a Presidente apresentou email de autoria do Prof. Francisco do Prado Filho, sobre as condições 160 

de oferta da disciplina MET207 - Metalurgia e Meio Ambiente. A Presidente faz a leitura do docu-161 

mento. O discente David Marques destaca que tem muitas disciplinas que não são dadas com a 162 

atenção devida e exemplificou por ‘MIN101 - Processos em Mineração’. Após discussão, o Cole-163 

giado decide por consenso que seja solicitada a manifestação do DEMET sobre a questão, assim 164 

como os planos de ensino da disciplina MET207 correspondentes aos dois últimos anos de ofere-165 
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cimento. Finalizado este assunto a Presidente comentou sobre o caso da fusão das disciplinas 166 

GEO119 - Recursos Energéticos não Renováveis e CAT128 - Recursos Energéticos Renováveis, 167 

que precisava ser discutido e que foi retirado de pauta para discussão em outra reunião. Não ha-168 

vendo mais assuntos a serem tratados, a Presidente agradeceu a participação de todos e encer-169 

rou a reunião, às dezoito horas e vinte minutos, da qual lavrou-se a presente Ata que, se aprova-170 

da, vai assinada pela secretária "ad hoc" designada, discente Mel Faria Santos Marins e pela Pre-171 

sidente do CEAMB.  172 

 173 

______________________________                    ____________________________________ 174 
      Mel Faria Santos Marins Prof.ª Lia de Mendonç a Porto 175 
   Secretária "ad hoc" CEAMB                  Presidente do CEAMB 176 
 177 
 178 
 Aprovada em ____ de abril de 2015. 179 


